

「マラリア」療法に對し、ブラウト、スタイルの回歸熱療法、鼠咬症^{スビロヘーグ}療法等は「マラリア」療法に劣る様であります。マラリア療法を二期三期等の皮膚黴毒に用ゐるが如きは尙ほ問題であります。之によつて麻痺狂を豫防とせんとするが如きは反證

全となつたものの 7.5% は、尚ほ症候的に進行性なるを述べて居ります。之等より見るに脊髓液のワク氏反応は診断には重要であります。が、之れを根據として豫後を判定し且つ之れを標的として治療せんとするは誤りであらう。

かと考へます。
驅黴劑を集めましたから後に御覽を願ひます。終りに臨み會長、座長に敬意を表し、御清聴を煩はした諸君に感謝致します。
—(第廿七回日本神經學會宿題報告) —

保健局が設けられてゐることを知り、之が戦後細々と生存してゐる故、之を用ひたならば一番造作があるまい。國際聯盟が新に衛生機關を設置することは、金の懸る事でもあり、又直ちに協力事業を赤十字社に依頼すること

苑說 國際聯盟に於ける性病
豫防事業 (上)

農學博士

新渡戸稻造

國際聯盟之
豫防事業 (上)

(上)

聯盟創業時代の苦心

主きを置き、凡ゆる方面に、國際聯盟は各國間の協調とでもいふか、協力に努めてゐる。各方面と云ふうちに、此の性病に就いて御承知の通り、保健衛生、或は悪疫の豫防の方に温ねたところが、年々此の種の會合が増加して來て、而かもそれ相應に効果を擧げてゐることが判明したので、巴里に常置してあるOffice international[大雜誌]に譯して國際

「自分の事かと思ひ出でさる面せるが仕方ない人情を知らぬと云ふが、朝かは問題であります。何の婚約もなく直ぐに通過すると思つて居たが、其の考は全然裏切られたのであつた。彼の書類は、保存してあるけれども、其の書類は除縁して焼き棄て、仕舞ひたい。自分の迂闊を永久に記念するのは如何にも殘念である」と訴へたところ、總長は

「自分等はさういふことは、幾度も経験してゐるから何人とも思はない。別に焼き棄てる必要もないのではないか、却つて、君の純朴なところを現してよいではないか、まあうちやつて置きなさい。」

といふやうな譯けで、永久に恥の記念を貯して歸つた譯けであるが、それ程に僅か九年以前に於いては、國際的協力が、衛生方面に於いては行はれてゐなかつたのである。

生きを置き、凡ゆる方面に、國際聯盟は各國間の協調とでもいふか、協力に努めてゐる。各方面と云ふうちに、此の性病に就いて御承知の通り、保健衛生、或は悪疫の豫防の方を温ねたところが、年々此の種の會合が増加して來て、而かもそれ相應に効果を挙げてゐることが判明したので、巴里に常置してある Office international 大雜莫に譯して國際

「自分の事かと思ひ出でさる面せるが仕方ない人情を知らぬと云ふが、朝かは問題であります。何の婚約もなく直ぐに通過すると思つて居たが、其の考は全然裏切られたのであつた。彼の書類は、保存してあるけれども、其の書類は除縁して焼き棄て、仕舞ひたい。自分の迂闊を永久に記念するのは如何にも殘念である」と訴へたところ、總長は

「自分等はさういふことは、幾度も経験してゐるから何人とも思はない。別に焼き棄てる必要もないのではないか、却つて、君の純朴なところを現してよいではないか、まあうちやつて置きなさい。」

といふやうな譯けで、永久に恥の記念を貯して歸つた譯けであるが、それ程に僅か九年以前に於いては、國際的協力が、衛生方面に於いては行はれてゐなかつたのである。

聯盟と赤十字同盟

聯盟赤十字同明

聯盟と赤十字同盟

月開催されてゐるところ——南露西亞及び波蘭士の赤十字の派遣員から、至急電報やら手紙やら、或は使者迄も講和會議に送つて、戰は濟んだが、「コレラ」、「チフス」、痘瘡其の他ありと凡ゆる悪病が大流行してゐる。講和會議で此の人道問題を何んとか解決して呉れ、列國の政府が金を融出し合つて、此の不幸な人々を救濟して呉れ、云ふ事を日に幾度となく訴へて來る。此の爲に講和會議では、そこで金を募集して救濟する云ふ簡単に事を運ぶ譯にはゆかぬ。此場合最も相應しいのは又望しいのは赤十字社の活動であるが、此の時はもう御承知でもあらうが、赤十字社が二時に分裂して居つた。

從來の(一八五〇年創立)ジュネーヴに創立された Comite international は、今日でも矢張り存在してゐる。恰度昨日(四月一日)の外國電報の報するところによれば、其の委員長であるアドルジイ夫人が八十二歳の高齢で死んださうである。此のアドルジイ氏は創立以來其の會の爲めに努力した人で、嘗つては瑞西の大統領ともやつた人傑であつた。而して此の Comite international は中立國が主となつて創立した會であつたが爲めに、瑞西が主唱者であつたから、各國と交渉する時は頗る都合がよいけれども、事業を實行するには如何にも間に合はぬので、此の Comite の他に League of Red Cross Societies なるものを創立した。此の創立に關與した國は、英國、佛蘭西、米國、日本等が主なるものである。

斯くて新に出來た赤十字同盟なるもの、が遠くなり、此頃實際活動して居つたのは、同盟の方である。露西亞、波蘭士等に於いて今述べた流行病蔓延の急場を救つて居つたのも此の方であつた。講和會議に屢々電報を打つて、救援を求めたのも此の方である。これは亞米利加の後援で行つたのであるから巨萬の資金を擁して居た。幾何費消したか判明せぬけれども、恐らく五六千萬圓は費したらしく、國際會議に於いても、亞米利加を勤すにあらざれば到底何百萬といふ金は集まらざらう。

なかつたので、國際會議では手の付けやうがなかつた。故にそれは赤十字で行つてくれと

いふので實際の手を下さなかつた。(未完)

隨筆種痘(十)

澤

弋

弋

酒湯(さゝゆ)と云ふ一の儀式? がある、「酒湯ハ本邦何レノ時ヨリ行ハル、ナ未考」、「叢桂亭醫事小言」痘瘡發症後十二日に行ふのが一番湯、十五日目に行ふのが二番湯と云ふさうです。酒湯には根源山來の有る事でせうが、「役ノ行者ノ淨福病ニ酒湯ノ創リノコトアリ」、「同上」

其の戲曲が集林子の作に係る物か出雲の作か知らないから見る山が無かつた。併し夫れは「虚談ナリ」と云ふ事です。

酒湯の遣り方は『護痘錦囊』に詳しく述べてゐます。その全文を鈔出致します。

「酒湯の儀式、

酒湯(さゝゆ)の式は然るべき座敷の中央に毛せんを布き、痘者毛せんの眞中に居り掛りの者木地の盤へ、小豆鼠の糞酒湯を含せたるを入れ持ち出で痘者の左りの後ろの方へ置き今一人は狹い三寶に載せ持ち出で痘者の右の後の方よりかかず、又一人はくま籠を抱持神の左の後の方より盤へ、小豆鼠の糞酒湯を含めし水をきりそきがくるまねを三度にして終る、夫れより匙を取る者詮ひみて本の廻所に入りて平服に成り此時諸人賀を述べる云々」

「衣類はいづれも赤の無紋なり、或は男女醫者とも麻上下十緒いざり下げ帶等の上へ紅麻の單のうは縫して同じ男帶をする也。其調度は木地の盤一つごふんにて越巻松竹を繕がく同手桶二箇同じ一は湯一は酒を入る杉の五合柄杓二本同八寸水渡し、三寶一つさん依くまざ、三本水引にて本を一つに束ね亦小豆鼠の糞十二、

て右の盤へ湯と酒と和せたる一湯一手桶に酒一桶約一を次の間より持出で、又三寶にさん俵を載せその上にくまざ、右の二種を紙に包みのせ持出て亦小豆鼠の糞を籠の内へ納れ酒湯を掛け云々」

「後水尾帝より特旨を以て西三條大納言實條卿の兄弟に准せられ御學問所に於いて春日局の號を給はり從二位に叙し同帝及明正帝より天益なり」「同書」

然るに啓殖院玄治のみおめす臆せず、西土無き所ニシテ西シテ本邦之ヲ行フ者セトヨリ多シ爰ソ止ダ酒浴ノミナランヤ今闇テ而シテ行ハザレバ前古ノ舊例モ一旦ニシテ廢絶不可ナランカ且西土自ラ其事アリ意フニ君未ダ知ラサルノミ乃チ懷ナ探リ一書ナ取り指シテ而シテ之ナボシテ曰ク諸フ以テ惑ナ解セト」「皇國名醫傳」

斯ういつたのです。但しこれだけなら阿附鼻息を伺ふ者ではない以上は誰でも云ひ得るですが、玄治はまだ夫れ丈けで口を鍼しない、因テ大首シテ曰ク是等ノ事俗流ノ知ル所ニアラ況シヤ婦人ニ於アチャ「同書」

「遣つゝけたのです、獨噸庵のいはゆる「自非御難痘在在せられ典薬も力盡て究らせ給ふ天下の將軍に任ぜられし大事の御身なり私が身もより汚穢不淨なり雖も御乳味を奉りたれば願くは御身替りに立替らせん。此願成就して御快くましまさば私事病を受け苦惱を致し候とも醫を加へ湯薬を服すまじと丹誠をこらし願ひければ其忠誠の至極にや神感まし」とて俄に御痘色よくなり山をあげて漸くに御順痘になり御快然に至らせる」「明真洪範」圖書刊行會板

さうした難痘も無事に經過し愈々酒湯の式と成つた、ところが

「春日大ヒニ慚ヤ終ニ酒浴ナ行フ」

といふことです。

そもそも此の玄治法印は京都生れ曲直瀬正慶の門から出て、

「時十八元和之初叙法眼九半辟爲醫官後通法印」

餘程の俊毫と見えます、日本橋住吉町附近に住んだまやら、多分玄治店邊がそれだつたでせう。

「正保四年四月卒す、戊六十餘麻布廣尾祥雲寺に葬る」「名人辰鑑」

歿年が正保四年で六十餘歲といふのでは、家光が痘瘡をわづらつた寛永五年の酒湯一件頃は恰度四十六七であつたのでせう、知命を過ぎて五六六年自角全く黄ならず髮邊未だ白からずせう。

「正保四年四月卒す、戊六十餘麻布廣尾祥雲寺に葬る」「名人辰鑑」

歿年が正保四年で六十餘歲といふのでは、家光が痘瘡をわづらつた寛永五年の酒湯一件頃は恰度四十六七であつたのでせう、知命を過ぎて五六六年自角全く黄ならず髮邊未だ白からずせう。

技能既に熟して思慮將さに明かなり、恰度良い年頃です。加齢玄治はきかん氣の醫者らしいです、それが刺りたての回頂を打ち振り爛々嚴下の電なす眼を見張り、彼れ燃ゆるばかりの縫の髪を穿つた半百歳の春日を睥睨叱咤した有様は、諷としても躊躇がらです。他日誰かの手を借ふて丹青の技を煩させ度いと思ひます。

(昭和三、四、二二)

素より局は其の道の者に命じ酒湯の事を相當調べさせたことであるかも知れぬ、其の上今調べさせたことであるかも知れぬ、其の上今は將軍自身さへ憚かつてゐる程權勢の局だから前には誰一人頭上げるものがない、

「春日謂之家日ク酒浴之法ハ在西土一所レ未聞著」

「春日謂之家日ク酒浴之法ハ在西土一所レ未聞著」

そもく此の玄治法印は京都生れ曲直瀬正慶の門から出て、

「時十八元和之初叙法眼九半辟爲醫官後通法印」

餘程の俊毫と見えます、日本橋住吉町附近に住んだまやら、多分玄治店邊がそれだつたでせう。

「正保四年四月卒す、戊六十餘麻布廣尾祥雲寺に葬る」「名人辰鑑」

歿年が正保四年で六十餘歲といふのでは、家光が痘瘡をわづらつた寛永五年の酒湯一件頃は恰度四十六七であつたのでせう、知命を過ぎて五六六年自角全く黄ならず髮邊未だ白からずせう。

「正保四年四月卒す、戊六十餘麻布廣尾祥雲寺に葬る」「名人辰鑑」

歿年が正保四年で六十餘歲といふのでは、家光が痘瘡をわづらつた寛永五年の酒湯一件頃は恰度四十六七であつたのでせう、知命を過ぎて五六六年自角全く黄ならず髮邊未だ白からずせう。

技能既に熟して思慮將さに明かなり、恰度良い年頃です。加齢玄治はきかん氣の醫者らしいです、それが刺りたての回頂を打ち振り爛々嚴下の電なす眼を見張り、彼れ燃ゆるばかりの縫の髪を穿つた半百歳の春日を睥睨叱咤した有様は、諷としても躊躇がらです。他日誰かの手を借ふて丹青の技を煩させ度いと思ひます。

(昭和三、四、二二)